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! ! ! !为期两周的十二届全国人大一

次会议进入尾声! 作为首次履职的

新代表!我也渐入佳境"代表们的履

职严谨认真!批评科学理性!建议专

业到位!让人受益良多#人民大会堂

的会场内! 既有严肃审慎报告和表

决!也有温情脉脉的祝福!让人感受

到国家政治生活的民主与进步$

会议期间! 我见到很多代表恪

尽职守!没有马虎$ 建议经过深入调

研!论据充分!对政府工作取得的成

绩充分肯定! 对工作不足提出尖锐

批评!最终在会上集思广益!综合各

代表专业化的分析后!提出中肯可

行的建议$ 听取了代表的建议和议

案后!各相关部门积极回应!详尽

解释!并予以详细记录备案$ 人大

与政府间相互监督的良性互动处

处可见$

同时我也看到! 在这样一个本

以为是高高在上的国家权力机关

中!却时时流淌着人性化的温暖!让

人感动$ 吴邦国作人大常委会工作

报告时! 大会开场前主持人先送上

了一喜一悲两种祝福"当天正值%三

八&妇女节!主持人向在场的全体女

代表'女记者'女工作人员!以及全

国各界女同胞致以真诚的节日问

候$ 接下来!又以大会的名义向在本

次人代会开会期间病逝的杭州市市

长邵占维致以哀思$ 许多老代表颇

有感触!这在全国人大全体会议中还

是第一次!看来中国政治文化生活正

在时时进步!民主与贴近民众的新风

气正在逐步形成$

（作者为全国人大代表）
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养老金·提标·“双轨制”
———人社部副部长胡晓义回应三大焦点问题

! ! ! !我国现行的金融监管体系主要由
银监会、证监会和保监会等三家独立的
监管机构组成，从金融已经发生深刻变
化的事实和发展趋势看，近年来，我国金
融行业的混业经营正在迅速发展，各种
跨业界金融产品的出现，引起金融监管

责任的模糊；跨业界的金融机构的组织
创新已悄然出现，从而引发由哪家监管
机构对其实施监管的问题。分业监管体
系无法适应混业经营的金融机构和市场
的发展，采用混业监管模式、建立统一的
金融监管机构的任务已经迫在眉睫。

三个相互独立的金融监管机构的
存在，不利于金融产品和组织创新，甚
至引起监管机构之间的相互推诿，建
议撤销现有的银监会、证监会和保监
会，在“三会”的基础上设立一元化的
金融监管机构，即成立中国金融监督
部，或称“中国金融监督委员会”，该委
员会应隶属国务院管辖。
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为食品建章立制
办好“身份证”

! ! ! !借鉴欧盟等发达国家的食品标签
身份证制度，建议在食品加工业和零售
连锁超市中使用条码化、电子化标签进
行问题食品鉴别和追溯的经验。

随着技术的进步，生产、包装、运
输、销售等各环节，都有详细的电子记
录，形成食品从加工到销售整个链条上
的结合，实现全程动态监控，一旦出现
问题，监管部门就可以根据标签记录，
追溯到源头企业。同时，建议借鉴美国
的做法，建立严格的食品生产、加工、仓
储、运输和销售等业主的执业登记制度，
业主每年必须主动到当地农业行政机构
或工商管理机构登记注册，并统一公示
于当地食安委或食安办官网。首次拒不
登记者将课以严苛的行政罚款，再犯者
则列入行业黑名单，终身禁入行。

全
国
人
大
代
表
杨
迈
军

加快对外开放
我国期货市场

! ! ! !期货市场的国际化程度低，国际化
专业服务能力和水平不高，制约了我国
期货市场在国际市场上的价格影响力、
标准制定权和风险管理能力。
目前，在美国的各个期货交易所注

册的 !""" 多家会员中，外国会员占
#$%以上；伦敦金属交易所的投资者结
构中，外国会员占 &'%以上，($%以上
的交易都来自海外市场。
新修订的《期货交易管理条例》已

经明确境外投资者可以在国内交易所
进行特定品种交易，建议商务部与发改
委、证监会加强协调沟通，修改“外商投
资产业指导目录”相关规定。尽快出台
境外投资者参与国内期货市场相关的
外汇政策、海关政策以及税收政策。这
些政策不但应适用于原油期货，也应适
用于有色金属、贵金属、天然橡胶等其
他现有期货品种。
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“食品进出口”
需制订《安全条例》

! ! ! ! !自 #)"(年 *月 +日起施行的《中
华人民共和国食品安全法》，专门设立
了“食品进出口”一章（第六章），对进出
口食品安全标准、检验、安全评估、风险
预警、包装、进出口企业管理等作了原
则性规定，为保证进出口食品安全，维
护人民群众生命和健康，建议国务院尽

快制定《进出口食品安全条例》，对相关
内容进行细化和补充，构建全面、系统
的进出口食品安全保障制度体系。
体系包括：建立进口食品质量安全

评估制度，对首次进口的具有食品质量
安全风险的食品输出口国家（地区）实施
食品质量安全卫生管理体系评估；建立
进口食品动植物疫情管理制度，对其实
施特别的检疫风险分析和口岸监管制
度；建立进出口食品原辅料和添加剂管
理制度，通过立法明确出口食品生产企
业使用的食品添加剂应向企业所在地检
验监管机构报告；建立进出口食品质量
突发事件应对制度，赋予相关管理部门
相应职责；建立进出口食品及其生产企
业分类管理和“违规企业名单”制度等。
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设立一元化
金融监管体系

特派记者 姚丽萍 江跃中 潘高峰 整理 陈正宝 张龙 摄影

老有所养是近年来两会最为关注的焦点之一：养老
金有没有缺口，如何实现保值增值，养老金增长机制如
何建立，“双轨制”怎样解决？全国政协委员、人力资源和
社会保障部副部长胡晓义就此作出回应。

! ! ! !由于观察口径不同，养老金的
缺口问题一直存在争议。“,)+,年，
我国城镇职工基本养老保险基金收
入 +-(&万亿元，支出 .-$$万亿元，
当期结余 !.(.亿元，累计结余 ,-/&

万亿元。”胡晓义说，“在中央和地方
财政补助支持下，总体上说养老保
险基金收入大于支出，当期不存在
基金缺口问题。”

然而，当期没有缺口并不代表
将来不会出现缺口。胡晓义坦言，随
着老龄化程度的提高，领钱的人相
对增多，缴费的人相对减少———基

金的压力会越来越大。
“意识到这个问题，我们就要从

现在开始着手解决，采取措施延缓
缺口的出现，甚至弥补上这个缺口，
平稳度过这个风险期。”胡晓义提出
了几点看法———

! 扩大覆盖面"我国还有相当

多的中青年人没有参保! 大家都来

参保!抚养比就会降低!而参保者本

身未来也有了一份保障!一举两得$

! 加大财政投入"各级财政投

入从 "##$ 年开始第一笔 %& 亿元!

到今年已经增加到 %&&&多亿元!增

长了一百多倍$

! 开辟新渠道"例如将国有资

产的增值部分' 国有土地出让金等

纳入$

! 安排战略性储备" 从 %&&&

年开始! 中央已经在安排战略性的

储备! 全国社会保障基金目前已达

近一万亿元的规模! 这为将来应对

老龄化高峰又提供了一个蓄水池$

关于基金的保值增值，胡晓义
介绍，全国社会保障基金和企业年
金已经通过市场化运营来实现保值
增值，为养老金保险基金提供了很
多值得借鉴的经验，“,-/&万亿元的
城镇职工基本养老保险基金可以吸
取这些经验，在安排了现有的支付
部分外，可以通过市场化的运作来
实现保值增值。”

当期无缺口 未来压力大

! ! ! ! ,))$年至 ,).,年，中国已连续
0年较大幅度调整企业退休人员基
本养老金水平。,)+,年调整后企业
退休人员月人均养老金达到 +&,+

元，与 ,))$年调整前月人均 &))元
的水平相比，0 年累计月人均增加
+),+元。,)+/年，国家决定继续提
高企业退休人员基本养老金水平，

提高幅度按 ,)+, 年企业退休人员
月人均基本养老金的 +)1确定。

待遇虽然连年提高，但由于养
老金调整的机制还没有建立起来，
让人觉得“心里不踏实”。

对此，胡晓义表示正在研究建
立企业退休人员基本养老金正常的
调整机制，“过去几年连续调整养老

金实际上已经形成了一定的决策机
制———经济发展、社会平均工资水
平、物价水平、财政能力等因素都已
经成为决策时的考虑因素。”

“现在需要做的就是将这些因
素进一步细化，比如在公平性方面
还有哪些因素需要考虑；在适应流
动性方面，不同群体间、不同地区间
的水平要怎样合理安排；在可持续
性方面，怎样既不断提高退休人员
的保障水平同时又能加强激励机
制，实现多缴多得、长缴多得。”胡晓
义说。

连续8年提标 拟建调整机制

! ! ! !在今年两会上，机关事业单位
人员与企业人员在养老、医疗等社
会保障方面的待遇“双轨制”又成了
一个热点。以养老金为例，“企业退
休人员热热闹闹几百元、机关退休
人员不声不响几千元”虽不完全准
确，但也反映出这种差距确实存在。
“所谓‘双轨制’主要讲的是待

遇差的问题，实际上，在中央文件和
国务院的工作安排里面都提出要改
革完善企业和机关事业养老保险制
度。”胡晓义介绍，以养老保险制度
为例，,))0年 ,月，国务院常务会议

讨论并原则通过了《事业单位工作
人员养老保险制度改革试点方案》，
确定在山西、上海、浙江、广东、重庆
$省市先期开展试点，与事业单位分
类改革配套推进。

“但机关事业单位的养老保险
制度改革不能‘单打独斗’，而是要
在一个总体的改革框架下来进行。”
胡晓义说，“其中包括机构分类、人
事制度、工资分配、财政保障等多方
面的配套措施。试点地区各项工作
有很明显的推进，内部机制逐渐理
顺，外部条件也更加成熟。”

“但我们不能仅仅从事业单位
考虑事业单位，还要将其与机关、企
业结合起来统筹考虑。”胡晓义坦
言，早在上世纪九十年代，有一些地
方进行了机关和事业单位养老保险
改革的尝试，现在看来有经验也有
教训：“有些地方个人也缴费了，但
机制没有理顺，结果又退回去了。”

胡晓义强调，机关事业单位的
养老保险制度改革需要更加综合、
更加全面、更加审慎地考虑问题，在
此基础之上向决策层提出建议，“对
于这方面的改革，我们知道公众有
很多的反映，我们一样也很着急，但
我们这次一定要力争改革能够成
功，不能做一个‘夹生饭’，半道又退
回来了。”
见习记者 范洁（综合新华社报道）

“双轨制”改革 不做“夹生饭”

关于基金保值增值，在安排现有支付部分
外，通过市场化运作实现保值增值

建立养老金调整机制，在公平性方面和可
持续性方面会作全盘考虑

养老、医疗等社会保障方面的待遇差确实
存在，我们这次力争改革成功


